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RESULTADOS DA 12ª REUNIÃO DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 
20 de junho de 2007 – das 09h30 às 13h00, Sala de multiuso, 9ª andar, Ministério de Minas Energia, - 

Brasília/DF 

 
1. Abertura pelo representante da Secretaria Executiva do CONAMA  
 

Verificado o quorum, o Diretor do CONAMA, Nilo Diniz, fez a abertura da reunião, dando as boas-
vindas aos novos membros da Câmara Técnica e agradecendo a todos que abrilhantaram com sua 
competência e dedicação os trabalhos da gestão anterior. 

1.1 Apresentação sobre o funcionamento do Conselho 

A seguir, o Diretor fez uma apresentação sobre as finalidades e competências do CONAMA e de 
suas Câmaras Técnicas, detalhando o processo de elaboração das resoluções, as atribuições dos 
presidentes das Câmaras Técnicas e as questões de faltas. 

 
2. Apresentação dos componentes da Câmara Técnica 
 

A relação das entidades e conselheiros eleitos para compor a Câmara Técnica de Educação 
Ambiental no biênio 2007/2009  pode ser acessada no sítio do CONAMA através do link abaixo:   

http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir865/ComposicaoCTs2007-09_Resultado.pdf

 

Relação dos membros da CTEA que estiveram presentes à reunião: 

 

Paulo Klinkert Maluhuy – titular da Entidade Ambientalista da Região Centro-Oeste - Oca Brasil  
Ana Von Beher - suplente da Entidade Ambientalista da Região Centro-Oeste - Oca Brasil  
Enery M.Cezar Batista - suplente da ANAMMA/Go - Região Sudeste 
Maria Cristina N.Vieira - representante do Governo da Bahia 
Marcos Alberto de Oliveira Vieira - representante do Governo do Ceará 
Rogério José Dias - titular do Ministério da Cultura 
Eder Leonardo C. Borborema - suplente do Ministério dos Esportes 
 
Convidados: 
 
Viviane Vazzi Pedro - CGEA/MEC 
Luiz Cláudio L. Costa - MEC. 
Cleidemar Batista Valério - MMA/CONAMA 
Luiz Gustavo Miranda Mello – ANA 
Ruth R. Tabaczenski – CONAMA 

 

 

http://www.mma.gov.br/conama
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir865/ComposicaoCTs2007-09_Resultado.pdf


 

3. Eleição do Presidente e do Vice-Presidente da Câmara Técnica 
 

3.1. Apresentação das candidaturas. 
 
Os Governos do Estado do Ceará e do Estado da Bahia apresentaram suas candidaturas à 
Presidência da CTEA. 
 
O Governo do Estado de Ceará e a ONG Oca Brasil apresentaram suas candidaturas à Vice-
Presidência da CTEA. 
3.2. Defesa da candidatura: 5 minutos para cada candidato. 
 
Os candidatos fizeram a defesa de sua candidatura, por cinco minutos, invocando suas experiências 
profissionais, as políticas de Educação Ambiental desenvolvidas pelos respectivos Estados / 
Instituições e seus propósitos de trabalho.  
 
3.3. Distribuição das cédulas de votação. 
 
Cédulas impressas foram distribuídas entre os membros da CTEA para votação. 
 
3.4. Apuração dos votos. 
 
O Governo do Estado da Bahia e o Governo do Estado do Ceará receberam 04 (quatro) e 02 (dois) 
votos, respectivamente, para o cargo da Presidência. 
O Governo do Estado de Ceará e a ONG Oca Brasil receberam 01 (um) voto e 05 (cinco) votos, 
respectivamente, para o cargo da Vice-Presidência. 
 
3.5. Resultado da apuração. 
 
O Governo do Estado da Bahia é o novo Presidente da CTEA. 
A ONG Oca Brasil é o Vice-Presidente da CTEA. 
 
3.6. Transferência da coordenação dos trabalhos ao Presidente eleito. 
 
Encerrada a votação, o Diretor do CONAMA transferiu a presidência dos trabalhos à representante 
do Governo do Estado da Bahia, Maria Cristina Vieira. 
 

 
4. Indicação do Relator da Câmara Técnica 
 

A CTEA indicou para ocupar a função de relator Enery Martins César da ANAMMA/Go - Região 
Sudeste 

 
 
5. Ordem do Dia 
 

Um resumo das matérias que se encontram em tramitação no âmbito da CT foi apresentado aos seus 
membros pelos técnicos do CONAMA, que contaram com a colaboração de outros participantes 
envolvidos com cada tema.  
Este resumo foi disponibilizado juntamente com a Pauta da 12ª Reunião, para conhecimento dos 
membros da CT. 
 
O Diretor do CONAMA falou da necessidade da escolha do novo representante titular do CONAMA e 
de um suplente para o Comitê Assessor do Órgão Gestor da Política Nacional de Educação 



 

Ambiental. ANA Beher da Oca Brasil se manifestou a favor de continuar como representante deste 
Comitê, ressaltando a importância da sua participação como ONG. O representante do Ceará, 
Marcos Vieira se apresentou também como candidato.  Marcos, Governo do Ceará, disse que se 
deve fazer um rodízio, já que a Oca Brasil está na Vice-Presidência. Realizada a votação, Marcos 
Vieira foi eleito por 04 (quatro) votos como representante do Comitê Assessor. Ana  Beher da Oca 
Brasil ficou como suplente. 
 
A Presidente do mandato anterior da CTEA, Rachel Trajber, enviou a carta de encerramento da sua 
gestão, que foi lida pela representante do MEC, Viviane Varzi Pedro. Ao saudar a todos, foram 
apresentados: um balanço das atividades da CTEA, no período de 2005 a 2007; o significado da sua 
atuação na consolidação da Política Nacional de Educação Ambiental; uma revisão da dinâmica das 
reuniões, de forma a cumprir as competências e missões que lhe foram atribuídas pela Resolução 
CONAMA 327, de 25/04/03; propostas e diretrizes para uma atuação transversal junto às demais 
Câmaras Técnicas para inserção da Educação Ambiental nas resoluções do CONAMA. Por fim, 
informou que o Ministério da Educação está pleiteando ao CONAMA a revisão do Regimento Interno 
para que instituições que desempenhem competências diretamente relacionadas às temáticas da 
cada Câmara Técnica tenham assento e representatividade permanente. 
A seguir são relatados os encaminhamentos propostos para cada item da Pauta. 
 
5.1. Discussão sobre a proposta de Seminário “A Educação Ambiental no Setor Produtivo: 
Empresários e Trabalhadores”. 
 
São objetivos do Seminário: avaliar experiências, aprofundar as discussões sobre práticas de 
Educação Ambiental das empresas e traçar diretrizes para as campanhas, ações e projetos de 
comunicação, garantindo o caráter transformador, crítico e emancipatório da EA. Enery (ANAMMA) 
falou sobre a experiência de Goiânia com a educação ambiental nas empresas (terceiro setor). 
Marcos (CE) falou sobre o Selo Verde e a ISO 14000, que deve ter treinamento dos técnicos. Cleide ( 
CONAMA) entrará em contato com o Conselheiro Titular da ANAMMA da Região Sudeste, Antonio 
Tarcísio de Mello (ES), resgatando sua Proposta de Seminário que será disponibilizada na página do 
CONAMA e  discutida na próxima reunião. 
 
5.2. Discussão do Plano de Trabalho da CTEA: escopo, responsabilidades, atribuições e cronograma 
de atividades 
 
A discussão desse item da Pauta foi adiada para a próxima reunião para que os integrantes da CTEA 
possam se inteirar melhor de todos os assuntos pertinentes dessa Câmara.  
 
5.3. Estratégia de urgência para a aplicação da compensação ambiental em Educação Ambiental, 
conforme a Lei no 9.985, de 18 de julho de 2000, que institui o Sistema Nacional de Unidades de 
Conservação da Natureza – SNUC;  
 
Conforme esclarecimentos apresentados na 11ª Reunião da CTEA, pelo representante do IBAMA, 
sobre a aplicação da compensação ambiental em Educação Ambiental, existe esta possibilidade de 
dotação orçamentária dentro do SNUC se estiver atrelada ao Plano de Manejo da respectiva Unidade 
de Conservação. A CTEA poderá elaborar uma "Recomendação" para que esta aplicação seja mais 
efetiva. As contribuições sobre este tema, especialmente as que se refem às experiências dos 
Estados,  deverão ser encaminhadas ao CONAMA e aos participantes da CTEA, por via eletrônica, 
para serem disponibilizadas na página da CTEA e discutidas na próxima reunião. 
 
 
5.4. Proposta de criação de “artigos padrão” para regulamentar a Educação Ambiental como política 
pública nas principais resoluções do CONAMA. 
  
Foram sugeridas e discutidas algumas estratégias para que a CTEA acompanhe de perto o processo 
de elaboração das resoluções do CONAMA, especialmente aquelas listadas no item 4.2 da Pauta da 
11ª Reunião. Ruth do CONAMA alertou que, de todas, a mais urgente é a de pilhas e baterias que se 
encontra na Câmara Técnica de Assuntos Jurídicos. O ideal é que as contribuições sejam 
apresentadas nas Câmaras Técnicas e nos Grupos de Trabalho, evitando-se fazer da Plenária uma 
instância para discussão de questões técnicas. Maria Cristina do Governo da Bahia comprometeu-se 
a buscar uma integração com os presidentes das diversas câmaras técnicas, como mais uma 
alternativa de atuação da CTEA. 



Leonardo ( Ministério dos Esportes) propõe ação de verificação dos GTs e dos documentos que 
estão em tramitação, quais as possibilidades de inserção de E.A. depois estabelecer as prioridades. 
Os representantes do MEC, da Oca Brasil e do Governo do Ceará deverão se articular e elaborar uma 
proposta concreta de atuação da CTEA frente a este tema. 
5.5. Processo nº 02000.001478/2006-86 – Recomendação para inserção da dimensão ambiental nas 
atividades administrativas e operacionais na Administração Pública. Origem: SDS/MMA. 
 
A discussão desse item da Pauta foi adiada para a próxima reunião para que os integrantes da CTEA 
possam se inteirar melhor do assunto.  
 
 
5.6. Processo nº 02000.003134/2005-21 – Proposta de Recomendação para os CEAs – Centros de 
Educação Ambiental. 
 
A Proposta de Resolução foi tema de discussão de reuniões anteriores. Encaminhada à CONJUR, 
recebeu parecer favorável quanto aos aspectos jurídicos. Disponibilizada na página da CTEA, voltará 
na próxima reunião para discussão e encaminhamento.  
 
5.7.  Proposta de Resolução para criação do Cadastro Nacional de Coletivos Educadores.  
 
A discussão desse item da Pauta foi adiada para a próxima reunião para que os integrantes da CTEA 
possam se inteirar melhor do assunto. 
 
5.8. Processo nº 02000.001992/2006-11 – Proposta de inserção do conteúdo "Bacias Hidrográficas 
Locais" na Grade Curricular do Ensino Fundamental Brasileiro. 
 
A discussão desse item da Pauta foi adiada para a próxima reunião para que os integrantes da CTEA 
possam se inteirar melhor do assunto. 
 

 
6. Informes 
 

Ana Beher da Oca Brasil sugeriu pautar na próxima reunião a III Conferência Nacional do Meio 
Ambiente. 

 
 
7. Encerramento 
 

Cristina encerrou a reunião às 13:20h, agradecendo a presença de todos. 

 

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.001478/2006-86
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.003134/2005-21
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.001992/2006-11
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